

Diagonales : Pour une comptabilité analytique familiale

28-04-2011

Lorsqu'un homme épouse sa femme de ménage, le PIB diminue puisqu'il n'y a pas de feuille de paye entre époux. L'OCDE s'est demandé à l'inverse comment évoluerait le PIB si l'on valorisait les activités de production ménagère que la comptabilité nationale ignore. Les statistiques montrent que les Français consacrent quotidiennement plus de trois heures aux tâches domestiques courantes : courses et achats en ligne, cuisine, accompagnement scolaire, soins à l'entourage, bénévolat... Si l'on comptabilisait le temps domestique, le PIB de la France augmenterait de près de 50%.

Au-delà de la vérité comptable, une telle avancée présenterait de nombreux avantages. Elle donnerait aux pouvoirs publics de nouveaux leviers de politique économique : il suffirait par exemple de rétablir les devoirs à la maison dans l'enseignement primaire pour accroître la production intérieure. Le dispositif évaluerait aussi plus justement le travail féminin et contribuerait à la réduction des inégalités. Il permettrait enfin de créer de nouveaux emplois : on pourrait exiger la tenue d'une comptabilité analytique dans les ménages de plus de deux personnes, et un commissaire aux comptes au-delà de trois enfants !

Voir l'étude de l'OCDE

Jean-Jacques
Salomon

jjsalomon@oomark.com